ということ自体が、同書を書く以上に格段 ちが否定されたからではなくて、書評する ではまだ出ていない。それは、同書の値打

にしよう。 しれないが、 のために、遅ればせながら、

また無謀かも

あえて蟷螂の斧をふるうこと

ぶ大著である。だが日本論のさらなる進展

と難しいからである。

何しろ六百頁にも及

佐藤誠三郎 著『文明としてのイエ社会』村上泰亮・公文俊平 再読

濱

口

惠

俊

体が、 筆による共著・編著が多い中にあって、 するものだと言えよう。 深い感動を覚える。執筆作業の収斂それ自 ている者にとっては、 解し合い、共通見解に達しえたものだと、 の異なる三人が、よくぞここまで立場を理 がき」で自認)である。それぞれ学問領域 わたる「共同の労作」(そのことは「まえ にコーディネイトされた、五年あまりにも 範となるものといってよい。安易な分担執 るものであり、共同研究のあり方の一つの ふだん形ばかりの共同研究を余儀なくされ の著者が書いたものとも言えるほど見事 本書は、三人の文字通りの共同執筆にな 同書が力説する「間柄主義」を実証 自省自戒をも込めて、 単

四年であるが、それから早くも十二年の年

野心的な本書が刊行されたのは昭和五十

月が過ぎた。

しかし日本の社会科学の水準

この著作についての本格的な書評は、 を一挙に引き上げた、金字塔ともいうべき

日本

会を、文明のレベルにおいて、社会構造な 代化の主たるエージェントであったイエ社 の近代化」である。書題のほうは、その近 け忘れられたらしい副題、 えを出したのである。 本的な規定要因に措定し、 たのは何故であったのかという問いに対し 異なる途をたどりながらもうまく達成され いる。日本の近代化が欧米のそれと質的に いらイエ社会の編成原理を日本近代化の基 いし組織原則としてとらえることを指して その研究主題は、 著者たちは、「血縁なき血縁原則」と 編集の途中でどうも付 すなわち「日本 一つの明確な答

説としては、たとえば日本人の勤勉さ・貯 これまで日本社会の近代化の促進要因仮

間でのプロセスの比較を困難にする。そこ いるとする。 て成立するイエ型集団によって担われてお て日本の近代化過程が、血縁性を乗り越え という普遍的な比較基準を設定する。そし またそこにおける組織原理が何であったか 体)が近代化プロセスの担い手であったか で著者たちは、どのような集団形態 らない恐れがあり、したがってまた各社会 されてしまい、人類規模での要因分析にな すると、近代化要因が相対主義的に特定化 の近代化の素地を探ろうとするものである。 らはいずれも、文化型それ自体の中に日本 心を生んだとする見解、などがある。これ う価値観が組織やその代表者に対する忠誠 する説、 られる倫理的エトスをウエーバー流に解釈 性に帰する説・心学思想や真宗教義に認め こうした文化レベルばかりに関心を集中 それが現代の高度産業社会をも支えて あるいは個別主義=業績本位とい 教育熱心・旺盛な好奇心など国民 全

人類学者のF・L・K・シュー(許烺光)もっともこのアプローチは、すでに心理

もつ。 会動学の視角から解明しようとする意図を ダイナミクスを、社会システム論ないし社 野の中に位置づけられている。 たちのスタンスでは、人類史的な広大な視 中国のそれと比較したにとどまるが、 はシュー仮説に添ったものだ。ただしシュ ほぼ等しい (二二九頁)。本書での分析枠組 者たちのいう「超血縁性」原理は、 啓一・濱口惠俊訳『比較文明社会論』)。 れた組織原型)そのものが、日本の近代化 原組織イエモト(イエ・同族を経て形成さ ーの分析は、日本の近代化過程をせいぜい の「縁約の原理(kin-tract principle)」と を促進した原動力だと主張している(作田 によって提起されたものであり、 オリジナルではない。シューは、 しかもその 著者たち 日本の 著

消滅まで持続するクラン型ウジ社会の波動着化が進み、十六世紀の荘園・公領体制の民世ので、日本史の中に見いだされる二つの発展サイクル、すなわち、弥生期に始まり、展サイクル、すなわち、弥生期に始まり、

歴史的に明確化されたと言える。歴史的に明確化されたと言える。、十一世紀の東国の開発領主のイエやみし、室町・戦国・徳川時代の大名のイエやの特色を発見しようと試みた。つまり、化の特色を発見しようと試みた。つまり、イエという組織を原基とする近代化過程がと、十一世紀の東国の開発領主のイエに発

化された法則と解される)のメカニズムが る。 代化が展開されたのか、という肝腎の分析 したかは、 日本の近代化にいかなる機制でもって作用 の意図にもかかわらず、機能的な視角から ポイントがどこかに消えてしまった。当初 証する作業によって占められ、 く分からない。「……われわれは、 大」(シューの「親族と文化」仮説の一般 の組織原則がどのように作用して日本の近 と、その中でのイエ社会の発展の史実を確 の立場から二つのタイプの社会動態の交代 動態の解明が十分なされていないのであ だが本書の相当の部分は、集団競争史観 たとえばイエなる集団主体の「倣 詳説された第八章でもどうもよ イエ型集団 日本近

問したくなる。 問したくなる。 問したくなる。 問したくなる。 問したくなる。 問したくなる。 問したくなる。 に対し、 の社会動学的手法の導入であったのかと反いたが、 の社会動学的手法の導入であったのかと反

当然認められるべきであろう。 論的アプローチは、 もまた事実である。 源 ベルに深く立脚しなければ、 を意味するかもしれない。 研究における文化論的アプローチへの後退 うに見受けられる。 なものであるかを立証することにあったよ の近代化ルートが欧米型とは別のものであ の近代化論を方法論的に克服できないの 著者たちの主たる関心は、 かつそれを支えた価値基盤がどのよう この意味における文化 この関心事は、 メタ比較文化論として しかし文化的 従来の欧米起 むしろ、 近代化 日本

る。ただしその際、「産業化」を近代化の ではなく、狩猟・採取、農耕・牧畜と並ぶ で類の生活段階の一つである産業社会に向 人類の生活段階の一つである産業社会に向 がある。ただしその際、「産業化」と同義だとす

て、

産業化としての近代化が達成された、

会システムに応じた近代化が、十分達成さい要条件と想定することには疑問があるが、十分条件と見なすことには疑問があるとする。というのも、広義の近代化には、を業社会の形成過程のみならず、その価値を業社会の形成過程のみならず、その価値の、産業化」形態ではなくても、別の価値観に基づく、あるいはそれぞれの社の価値観に基づく、あるいはそれぞれの社の価値観に基づく、あるいはそれぞれの社の関係を表しています。

価される。

近代的自我を措定する人間観とが一体化し近代的自我を措定する人間観とが一体化しを律する存在である」(一二八頁)という、を律する存在である」(一二八頁)という、と述べる。キリスト教・近代科学・進歩の観念・合理主義・個人主義・自由主義などの欧米型近代思想と、「人間とは理様の力によって自己と外的世界(自然)とを律する存在である」(一二八頁)という、た代的自我を措定する人間観とが一体化し

化論の自明な前提を打破するものとして評定するのだが、それが直ちに「個人主義」に可るのだが、それが直ちに「個人主義」をするのだが、それが直ちに「個人主義」をするのだが、それが直ちに「個人主義」を対しての手段的能動主義(人間による基盤としての手段的能動主義(人間による

強い自律性に依拠して維持するしかすべが 社会システムの統合を、 教育等のサブ・システムの相互分化に随伴 化の進展過程ととるかぎり、 化にかかわっている。近代化を広く社会分 うと試みる。 源的な立場から人類の進化発展を眺め直そ ざるをえない。 たな装い」 (一一頁) 化だとする従前の通説は、「個人主義の新 ないとすれば、社会の機能分化こそが近代 して産業化が展開される。 立のみならず、政治・経済・法律・宗教 た単系的進化ではなく、 第二の留意点は、 つまり、 かくて著者たちは、 社会システムの機能分 だということに 欧米が自明としてき むしろ多系的発展 専ら近代的自我 しかし分化した 分業体制 より根 の確

問うのである。著者たちは、産業化の価値とする通説ははたして妥当であろうか、と

らえ直すものとして評価される。を想定して、個人主義的分化ではない他の発展枝を仮定するのである。この基本的見地も類型であるにとどまる。この基本的見地も類型であるにとどまる。この基本的見地も変して、個人主義的分化ではない他のを想定して、個人主義的分化ではない他のを想定して、個人主義的分化ではない他のを想定して、個人主義的分化ではない他のを想定して評価される。

欧米型の個人主義的産業化とは対比される する発展枝の中では、 そして近代化という産業社会段階へと分岐 それは、 して出現した社会システムであり、 社会は、 境農耕文明の発展枝の中に置かれる。その さしあたり、 岐するスキームの中で、日本のイエ社会は 耕・牧畜段階での単純クラン・成層クラン 狩猟・採取段階でのバンド発展枝が、農 によって編成されている点に特色をもつ。 令制(中国の文明原理の受容形態)を経由 系的発展枝の一つに位置づけられている。 パ中世の社会構造とパラレルだとされる。 本書で日本のイエ社会は、人類文明の多 さらには高度農耕文明の発展枝へと分 社縁ともいうべき「超血縁」 成層クラン型のウジ社会から、律 いっそう進んだ段階である辺 日本のイエ社会は、 3 原理 P

> いる(第二章参照)。 集団主義的産業化を達成したと見なされて

二つのルートが、分立型と浸透型として区 は、 分されたわけである。 とされる (二三~三一頁)。 立型へと展開し、他方、日本のイエ型社会 属しているのだが、欧米の近代社会は、 かった」浸透型(ただし高度な形態の) を発現する場と、集団への帰属を求める場 社会と日本のイエ社会とは、「個人が自己 ムが全面的に明確に制度化されている」分 とが、システムとして制度的に分化してな 「人々の個別性指向に応えるためのシステ この発展図式において、 浸透型のまま近代産業社会を形成した、 近代化における 3 1 口 ッ パ中世 に

のルートだとするこれまでの自明な見解にというではなら、ために近代化の類型論にとどまるのではなく、より積極的に、方法論的な意味で、社会科学における従来の個人主義的な分析視角を学における従来の個人主義的な意味で、社会科人主義的な産業化の基盤が、近代化の唯一人主義的な産業化の基盤が、近代化理論のパラ

は、 だということになる。 化 「……個人主義と近代化・産業化との関係 上 業化に十分適合しうることを示す、人類史 本の近代化過程は、 頁)と判断されたのだった。なぜなら、日 再検討のための格好の材料である」(一一 本をレファレントとして試みたのがこの本 い 合に「日本近代化という事例はまさにこの 疑問を呈することによってである。 への方法論的集団主義からの接近を、 かもしれない」(一三頁)と考え、近 の明確な例証と解されるからである。 いわれてきたほど必然的なものでは ある種の集団主義が産 その場 H な

間柄と共にありき。人々は人間なりき」 て言えば、「はじめに人々ありき。 己を対象化した人間存在を、 者たちは、集団における「間柄」の中で自 のネーミングに従って「間人」と呼び、 の再構築なしには不可能である。 こうしたパラダイム革新は、 ネ伝福音書の冒頭の有名な一節に倣っ 主体としての「間柄」に準拠する価 「間柄主義」と名づけた。 本評者の濱 そこでは 人間モデ そこで著 人々は 幸 iv

ての倫理学』の場合と同じように)。(ここでの「人間」は〈じんかん〉と読む(ここでの「人間」は〈じんかん〉と読む

しい。 ゆる日本的集団主義の実態だとされ、 といった日本での用例によるのではなく、 それを一般概念として措定するには、 社会はその典型例と見なしている。 主体と見なされるという。 に準拠する社会では、「間柄」それ自体が 間柄」主体を「惣」と称し、日本のイ このような (relatus)」といった表現のほうが望ま しろ「関係体 (relatum)」ないし「関 「間人―間柄主義」が、 著者たちは、 しかし 惣 それ い

②多元的帰属性、 主義」の基本属性として、 が不徹底なことである。 の研究において、「間柄」 題なのは、 六一二一七頁)。 けれども「間柄」という 概念名称の是非はともかくとしても、 の配分、 分析パラダイムの革新を伴うこ ③固有の心理、 が挙げられている(1 もっとも、 ①固有の境界性 性の理論的 ④関与者 「間柄 追究 問

されていない。
という二項対立を設定する、従来の社会学の分析枠組に全面的に取って代わるものなのが、それともたんに二分法変数の中間項のか、それともたんに二分法変数の中間項という二項対立を設定する、従来の社会学

出現する」(二一頁)と述べ、 個人主義と、集団主義ないし間柄主義とが てそれぞれの対象化の方向の延長線上に、 己の対象化と間柄の対象化とがある。 れに重点をおく対象化の方向としては、 つの契機がある。人々の認識活動がそれぞ 後に、「……人間には個別性と集合性の二 対立に疑念を呈しておきながらも、 満足すべきものではない」(一二頁)と二項 義対集団主義』という概念設定自体、 第一章においても現れる。「……『個人主 キームの下で分析を進めようとするポジシ 「個別性」対「集合性」という二元対立 このような曖昧さは、序論ともいうべき ンを示すのである。 と「集団主義」 両者は概念としてアーティキ は 〈ないし〉 この場合 依然として という語 「間柄主 、その直 そし 実は 自 ス

> パラダイム上無理なのではなかろうか。 れなければならない。欧米起源の二分法ス とどまるのであり、「間人」、または主体と がらこの二元的存在は、二分法スキームを う認識から生じたものであろう。 集合的な二元的存在である」(二四頁)とい キームでもって「間柄主義」を論じるのは もしくは「関係体」とは、厳密には区別さ しての「間柄」そのもの、 前提にしたまま、その複合体を措定したに …各々の人間が本来、 ュレイトされていないことにも注目しよう。 「浸透型」社会という概念も、 個別的であると共に すなわち「惣」 しかしな

本書での「集団」概念の吟味についてもた場合であるという(一六頁)。これは、「世界では、「無間題は残る。これまで社会科学では、「集団」とは、「……『個人』が確立した後にたが、それはむしろ「主体」とみなしうるたが、それはむしろ「主体」とみなしうるたが、それはむしろ「主体」とされてきたが、それはむしろ「主体」とされてきたが、それはむしろ「主体」とされてきた場合であるという(一六頁)。これは、「集間と、「大真」。これは、「集合であるという(一六頁)。これは、

「集団」概念の設定に関して、方法論的個人主義からの脱脚を意味する。しかし「間人主義からの脱脚を意味する。しかし「間内・一年の論旨からすれば、「集団」概念はもはや不必要なはずである。ここにも方法論はや不必要なはずである。ことにも方法論のに曖昧さが残っている。「個別性」対で集合性」というスキームをなぜ思いきって捨て去れないのであろうか。

本書については、日本社会を肯定的に評価しすぎているという批評や、多系的発展価しすぎているという批評や、多系的発展で、しかも大胆に論じられたことのメリットのほうを高く評価したいと思う。ただし、トのほうを高く評価したいと思う。ただし、本書に「方法論的間柄主義」の貫徹を期待するのは、隴を得て蜀を望むたぐいであろうか。

WURAKAMI YASUSUKE, "Ie Society as a Pattern of Civilization," The Journal of Japanese Studies, Vol.10, No.2, 1984, pp. 281-363. に応える形での、同誌の特集論文号 Symposium on Ie Society: Vol. 11, No. 1, 1985, pp. 1-69. がある。そこでは、KOZO YAMAMURA, OBAYASHI TARYO, ROBERT SMITH, JOHN HALL, TAKIE LEBERA, THOMAS ROHLEN が、それぞれの立場から反為を加えている。しかし、いずれも分析バラダイムにかかわる根本的批判ではなさそうである。

なお HAYAMI AKIRA による同書の単独英文書評が、The Journal of Japanese Studies, Vol.7, No.2, 1981. pp. 415-420. に掲載されている。

(昭和五四年八月刊)中央公論社)

注

(1) アメリカにおける本格的な書評と